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Семейное дело Кумыковых

Творческая интеллигенция республики собралась у па-
мятника классику кабардинской литературы, чтобы вспом-
нить о трагическом дне, который случился 81 год назад. 

– Любая литература беспомощна без величественных 
истинных творцов родной словесности, – сказал на митинге 
народный поэт КБР Муталип Беппаев. – Это непреложный 
закон, если тот или иной народ желает победить само время. 
Таким повелителем времени, одним из ярких светил на не-
босклоне литературы является Али Асхадович Шогенцуков. 

Тему продолжил заслуженный артист России и КБР Басир 
Шибзухов: «Как русские говорят о Пушкине «Наше всё», так 
и кабардинцы могут сказать «Али Шогенцуков для нас – это 
всё». Мы с детства учили его проникновенные строки. Очень 
рано ушёл из жизни наш великий Али, он мог бы сделать 
ещё очень многое для национальной культуры».

Директор благотворительного фонда содействия творче-
ских инициатив имени А. Шогенцукова Леонид Шогенцуков 
прочитал малоизвестное стихотворение «Свобода», которое 
Али Асхадович написал в 15-летнем возрасте. Прозвучали 
поэтические строки классика на русском и кабардинском 
языках в исполнении артистов Кабардинского театра.

– Самое важное в творчестве А. Шогенцукова для меня 
– это слова об общечеловеческих ценностях, сказал пред-
седатель правления Союза писателей КБР Юрий Тхагази-
тов. – Например: «Опусти оружие, дай мне сказать, я тоже 
сын человеческий». Эти слова говорят о том, что Али был 
выше той идеологии, в которой вырос. Пусть ему воздастся 
за его добрые дела.

Анна ХАЛИШХОВА. Фото Артура Вологирова

 «Я тоже сын человеческий»
-

-
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Шесть лет назад супруги Азамат и Диана Кумы-
ковы основали в родном Заюково туристский центр 
«Амада», который за недолгое время существова-
ния стал местом отдыха тысяч гостей республики 
из многих регионов страны, ближнего и дальнего 
зарубежья. А начиналось всё с небольшого конди-
терского цеха.

– Проработав десять лет в компании «Мегафон», 
я во время декретного отпуска решила заняться 
производством десертов, – вспоминает Диана. – 
Нам с супругом повезло – проблему стартового 
капитала решили его родители, которые живут и 
работают в Испании. Отец Азамата – Артур имеет 

свой бизнес по монтажу подъёмных механизмов 
для людей с ограниченными возможностями, све-
кровь Марина работает с ним. 

В Испании живёт и работает также брат Азамата 
Азрет. Он сотрудник кинокомпании «ECIB», в двух 
короткометражных фильмах исполнил роли второго 
плана. Сейчас заключает контракт с кинокомпанией 
«Уолт Дисней» на озвучку фильмов на испанском 
языке. Упомянул о нём из-за расшифровки на-
звания туркомплекса Кумыковых «Амада». В нём 
использованы заглавные буквы имён членов семьи 
– Артур, Марина, Азамат, Диана, Азрет.
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Отделение ПФР по КБР напоминает, что ежемесячное 
пособие на ребёнка в возрасте от 8 до 17 лет – мера госу-
дарственной поддержки родителей, чей среднедушевой 
доход меньше прожиточного минимума на человека в 
регионе проживания.

Выплата назначается при соблюдении следующих ус-
ловий: ежемесячный доход на человека в семье не пре-
вышает регионального прожиточного минимума на душу 
населения; собственность семьи не превышает требования 
к движимому и недвижимому имуществу; заявитель и дети 
– граждане РФ, постоянно проживающие в нашей стране.

Обратиться с заявлением на выплату может один из 
родителей, усыновитель или опекун ребёнка. При принятии 
положительного решения первая выплата производится 
не позднее пяти рабочих дней после назначения. После-
дующие выплаты осуществляются с первого по двадцать 
пятое число месяца, следующего за месяцем, за который 
выплачивается ежемесячное пособие.

К примеру, если первая выплата осуществлялась в октяб-
ре, значит, следующая выплата – за ноябрь – будет произ-
водиться в декабре, в сроки, определённые в зависимости 
от способа доставки средств: через кредитные организации 
– третьего числа. При этом в декабре 2022 г. в связи с вы-
падающим выходным днём на дату выплаты перечисление 
средств будет произведено второго числа. Через отделения 
федеральной почтовой связи выплата производится в со-
ответствии с графиком доставки по адресу проживания.

В заявлении необходимо указать данные банковского 
счёта заявителя: наименование кредитной организации 
или БИК кредитной организации, корреспондентский счёт, 
номер счёта заявителя. Выплата не может перечисляться 
на счёт другого лица. Если заявление было подано с бан-
ковскими реквизитами другого лица, можно подать новое 
заявление со своими банковскими реквизитами. Выплата 
зачисляется только на банковские карты «Мир».

Пособие назначается на один год и продлевается по 
заявлению. Его рассмотрение занимает 10 рабочих дней. 
В отдельных случаях максимальный срок составит 30 ра-
бочих дней.

-

Неприхотливый деликатес
выращивают в Карагаче

Сельхозкооператив – единст-
венный в Кабардино-Балкарии, 
который выращивает, перераба-
тывает и реализует африканского 
клариевого сома. 

– Идею заняться аквакультурой 
вынашивал 25 лет, – рассказал 
Муаед Мисроков. – Раньше вы-
ращивал картофель, получал  
40 тонн и больше с каждого гек-
тара. В сезон возил продукцию в 
Астрахань. Тогда и познакомился 
с директором рабочего коопера-
тива, который специализировался 
на рыбоводстве. Было это в конце 
80-х годов прошлого столетия, 
но осуществить давнюю мечту 
удалось только в 2016 году, когда 
создали кооператив, приоритетной 
специализацией которого опреде-
лили аквакультуру.

Среди учредителей два кре-
стьянских (фермерских) хозяй-
ства, главами которых являются 
жительница с. Карагач Ирина 
Мисрокова и жительница с. Про-
летарское Ирина Ким. К(Ф)Х за-
купают мальков, которых растят 
до полуторакилограммового веса, 
после передают на доращивание 
юридическим и физическим ли-
цам, в том числе родственникам 
и знакомым членов кооператива. 
По достижении рыбой 5-6 кило-
граммов кооператив её закупает 
для дальнейшей переработки и 
реализации.

Муаед Мисроков организовал 

для корреспондентов «КБП» экс-
курсию по крестьянскому (фер-
мерскому) хозяйству Ирины Мис-
роковой, которое расположено 
на 50 сотках личного подсобного 
хозяйства. На грантовые деньги 
кооператив создал искусственный 
бассейн объёмом 300 кубических 
метров, здесь же построили холо-
дильник для хранения перерабо-
танной продукции. В стадии завер-
шения мини-цех по изготовлению 
рыбопродуктов с холодильником и 
цехом фасовки. 

– Минсельхоз выделил грант 
на развитие материально-техни-
ческой базы в размере чуть боль-
ше 9,6 млн рублей, – рассказал 
председатель кооператива Вла-
димир Журавлёв. – Кроме того, 
получили ещё субсидии. На эти 
деньги и финансовые средства 
членов кооператива построили 
искусственный водоём, пере-
рабатывающие цеха, закупили 
холодильник, термоавтомобиль 
для доставки готовой продукции 
потребителям. Мы уже вышли на 
такие объёмы, когда нужны по-
купатели больших партий, но пока 
продаём продукцию на местном 
рынке, её берут владельцы кафе 
и ресторанов, торговых точек. 
Нашей продукцией заинтересо-
вались санатории и дома отдыха 
Кавказских Минеральных вод, а 
также Кабардино-Балкарии. 

Муаед Мисроков считает афри-

канского сома самым рентабель-
ным и доходным видом рыбы.

– Бассейн запускаем в январе, 
а уже в апреле рыбу весом около  
килограмма отдаём на доращива-
ние, – объясняет М. Мисроков. – В 
конце сезона рыба набирает ещё 
3-4 килограмма. По содержанию 
протеина сом схож с телятиной. В 
общей сложности в кооперативе 
из африканского сома делают до  
30 видов продукции – копчёности, 
колбасы сырокопчёные, рыбные 
сосиски. Отдельно делаем об-
валку для любителей шашлыка 
из мяса клариевого сома. Наша 
продукция идеально подходит для 
детского питания, поскольку у неё 
жирность всего 4 %, а, к примеру, 
у осётра – 7 %. И протеин выше, 
чем у осетрины.

Профессор Мухамед Шахмур-
зов, который считается одним из 

авторитетных российских учёных 
в области аквакультуры, отметил, 
что африканский клариевый сом 
в экономическом плане малоза-
тратный. Это редкая амфибия, у 
которой есть и жабры, и лёгкие.

– Эта сильная и умная рыба спо-
собна идти «пешком» до киломе-
тра, когда из разлившихся рек ухо-
дит вода, – объясняет профессор 
М. Шахмурзов. – Из ям с водой, 
куда попадает рыба, она может 
выпрыгивать до двух метров в 
высоту, далее ползти в поисках 
воды. Кроме того, африканский 
сом считается неприхотливой в 
содержании рыбой. Он отлично 
переносит перепад температуры 
от 8 до 35 градусов. Но самое 
главное, экономически выгодно 
заниматься её выращиванием.

Как сказал Муаед Мисроков, 
сложно найти другую породу 

рыбы, которой можно получить 
100 тонн на 300 кубометрах 
воды. Например, чтобы получить  
100 тонн рыбы традиционных 
пород, понадобится водоём пло-
щадью 100 гектаров. При этом 
такой рыбный бизнес под силу 
пенсионерам, домохозяйкам, 
старшеклассникам и многодет-
ным семьям в силу простоты со-
держания и кормления, а также за 
счёт быстрого набора веса.

Члены кооператива отмечают 
поддержку и содействие в ре-
шении проблем главы админи-
страции Прохладненского района 
Андрея Журавлёва и начальника 
районного управления сельского 
хозяйства и продовольствия Сер-
гея Голубничего на этапе станов-
ления и развития.

 Борис БЕРБЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

«Единая Россия» запустила акцию «Новогодняя почта». 
Юным россиянам предлагают нарисовать новогодние от-
крытки для участников СВО, а единороссы доставят их на 
фронт, сообщили в региональном отделении партии.

Акция пройдёт в общественных приёмных партии и шта-
бах общественной поддержки «Единой России» в формате 
мастер-классов. Или можно принести уже нарисованные 
открытки.

Руководитель волонтёрского партийного центра, депу-
тат Парламента КБР, руководитель РИК партии «Единая 
Россия» Дмитрий Парафилов отметил, что Кабардино-Бал-
карское отделение партии «Единая Россия» также присо-
единится к проведению новогодних мероприятий.

– В условиях СВО многие регионы сейчас урезают бюд-
жеты на крупные новогодние мероприятия. И это, на мой 
взгляд, правильное решение. Однако, думаю, что добрые 
пожелания для наших военных лишними точно не станут, 
– сказал Д. Парафилов.

Минтруд предлагает сократить перечень документов, 
которые необходимо предоставить для принятия решения 
о нуждаемости в социальном обслуживании. Предлагается 
при наличии согласия гражданина запрашивать сведения 
о доходах в рамках межведомственного взаимодействия. 
Также предлагается изменить форму заявления о предо-
ставлении социальных услуг. Из заявления исключается 
требование об указании формы социального обслужива-
ния, так как на практике услуги могут предоставляться 
гражданам с учётом их нуждаемости в различных формах 
социального обслуживания одновременно, например, в 
надомной и полустационарной форме. Кроме того, со- 
циальные услуги могут оказываться одной или несколькими 
организациями социального обслуживания.

ЕДИНАЯ ВЫПЛАТА С 1 ЯНВАРЯ
Единое пособие объединит действующие меры поддерж-

ки семей с детьми от беременности женщины до исполне-
ния 17 лет ребёнку. Назначать пособия на всех детей будут 
по одному заявлению и по единым правилам. Увеличится 
максимальный размер выплат для беременных женщин, 
вставших на учёт в ранние сроки, – в размере 50, 75 или 
100 % регионального прожиточного минимума трудоспо-
собного населения, а пособие из бюджета на детей до трёх 
лет можно будет получать вне зависимости от очерёдности 
рождения ребёнка.

Фото Артура Вологирова

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ 
Пятница, 2 декабря. 

Днём:  + 2... + 3. Ночью: + 1...  + 2. Пасмурно
Суббота, 3 декабря. 

Днём: 0... + 1.  Ночью: – 3... – 2.  
Дождь со снегом
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ОФИЦИАЛЬНО

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

ПАРЛАМЕНТ

КАЗБЕК КОКОВ ПРОВЁЛ ЗАСЕДАНИЕ 
АНТИНАРКОТИЧЕСКОЙ КОМИССИИ КБР

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

-

Рассмотрены вопросы профи-
лактики наркомании в молодёжной 
среде и противодействия рас-
пространению наркотиков. Казбек 
Коков напомнил, что работа анти-
наркотической комиссии осущест-
вляется в рамках стратегии разви-
тия государственной политики РФ, 
утверждённой Указом Президента 
РФ Владимиром Путиным. «Мы 
должны системно усиливать нашу 
работу. Правоохранительная сис-
тема даёт жёсткий отпор по всем 
направлениям, но важно проводить 
эффективную профилактику нарко-
мании», – сказал он. Руководитель 
республики отметил снижение 
числа преступлений, связанных 
с оборотом и потреблением нар-
котических средств и препаратов, 
изготовленных из них. Вместе с тем 
актуальным остаётся вопрос более 
эффективного выявления наркоза-
висимых. 

Министр просвещения и науки 
КБР Анзор Езаов сообщил, что в 
образовательных учреждениях с 
подростками систематически про-

водят профилактические беседы, 
антинаркотические акции, класс-
ные часы, другие тематические 
мероприятия. С начала года их со-
стоялось порядка 3500 тысяч, около 
6500 школьников и студентов СПО 
прошли профилактический меди-
цинский осмотр. В образовательных 
учреждениях регулярно проводится 
тестирование, что позволяет на ран-
ней стадии выявить молодых людей 
из групп риска.

Министр по делам молодёжи 
КБР Азамат Люев рассказал о 
совместной с молодёжными анти-
наркотическими волонтёрскими 
организациями работе. В шко-
лах, колледжах, училищах и вузах 
антинаркотические волонтёрские 
движения и добровольческие от-
ряды занимаются профилактикой 
негативных проявлений. Министр 
подчеркнул, что к этой работе будут 
привлекать и сельскую молодёжь. 

Заместитель министра культуры 
КБР Аминат Карчаева сообщила, 
что для положительной мотивации 
подростков и молодёжи в 145 домах 

культуры работают любительские 
объединения и клубные форми-
рования, сегодня в них участвуют 
более 50 тысяч детей. 

Министр внутренних дел КБР 
Василий Павлов сообщил о резуль-
татах межведомственной опера-
тивно-профилактической операции 
«МАК-2022». Главы местных адми-
нистраций Урванского и Чегемского 
районов Валерий Ажиев и Юра 
Борсов представили результаты 
деятельности органов местного 
самоуправления и муниципальных 
антинаркотических комиссий.

Аппаратом Антинаркотической 
комиссии подготовлен план ме-
роприятий на 2023 год, в котором 
учтены изменения в сфере моло-
дёжной политики республики и воз-
можности обновлённых учреждений 
образования, культуры, спорта. 
Глава КБР Казбек Коков поручил 
усилить межведомственное взаимо-
действие органов исполнительной 
власти с правоохранительными 
структурами и средствами массо-
вой информации. 

Литература может помочь в сохранении 
традиционных духовно-нравственных ценностей

-
-
-

Помимо депутатов Парла-
мента республики и предста-
вителей органов государствен-
ной власти, дискуссию под-
держали члены религиозных, 
общественных, молодёжных 
организаций, работники об-
разовательных учреждений, 
деятели культуры и искусства, 
науки, студенты, аспиранты На-
учно-образовательного центра 
КБНЦ РАН.

Прежде чем перейти к рас-
смотрению вопросов, включён-
ных в повестку дня, участники 
ознакомились с выставкой на-
родного художника КБР Алима 
Пашт-Хана, открывшейся не-
сколько дней назад, услышали 
историю создания некоторых 
работ от автора.

Модератором площадки 
выступил заместитель гене-
рального директора КБНЦ РАН, 
председатель Совета молодых 
учёных и специалистов КБР 
Алексей Абазов.

Тон встрече задала пред-
седатель комитета Парламента 
КБР по образованию, науке и 
делам молодёжи Нина Емузова. 
Она отметила важность учас- 
тия в мероприятии предста-
вителей научного сообщества, 
подчеркнув, что сегодня наша 
страна находится на изломе 
исторических вех, обратила вни-
мание на то, что осмысление 
происходящих событий ложится 
на плечи учёных, которые могут 
оценить перспективы развития 
России в ближайшие десять лет 
с точки зрения исторической 
ретроспективы и в контексте 
геополитических процессов. По 
мнению депутата, при обсужде-
нии поднятой темы следует об-

ратить внимание и на влияние 
духовности на политические 
отношения в обществе. В этой 
связи Н. Емузова назвала как 
никогда актуальным подписа-
ние Президентом РФ В. Пути-
ным указа, утверждающего ос-
новы государственной политики 
по сохранению и укреплению 
традиционных российских ду-
ховно-нравственных ценностей.

Председатель комитета Пар-
ламента КБР по культуре, раз-
витию гражданского общества 
и информационной политике 
Заурбек Кумалов заметил, 
что тематика разговора опре-
делена вызовами времени: 
разрушение идеологии как 
основы общества привело к 
потере духовно-нравственных 
ценностей, и в ближайшее 
десятилетие должно произойти 
их восстановление.

Участников Рождественских 
чтений приветствовал и поже-
лал им плодотворной работы 
генеральный директор Нацио-
нального музея КБР Феликс 
Наков.

В качестве спикеров вы-
ступили молодые учёные и 
представители органов госу-
дарственной власти. Сотрудник 
Министерства по делам на- 
циональностей и обществен-
ным проектам КБР, аспирант 
Научно-образовательного цен-
тра КБНЦ РАН Асият Тохта-
биева представила доклад о 
роли ведомства в развитии 
национального и культурного 
разнообразия Кабардино-Бал-
карии, которая относится к 
числу субъектов со сложным 
этническим составом. Скон-
центрированность на относи-

тельно небольшой территории 
80 национальных сообществ 
придаёт особое значение со-
хранению межнационального 
согласия. В республике пред-
ставлено 68 национальных 
общественных объединений, 
в том числе официально заре-
гистрировано 14 национально-
культурных центров. А. Тохтаби-
ева рассказала о мероприятиях 
государственной программы 
«Взаимодействие с обществен-
ными организациями и институ-
тами гражданского общества в 
КБР», в том числе ежегодном 
предоставлении субсидий об-
щественным организациям и 
НКЦ на реализацию социально 
значимых проектов.

В выступлении заведующей 
сектором кабардино-черкес-
ской литературы КБНЦ РАН 
Людмилы Хавжоковой речь 
шла о роли литературоведения 
и литературы в сохранении 
традиционных духовно-нрав-
ственных ценностей народов 
Кабардино-Балкарии и в её 
социокультурном развитии.

– В настоящее время в ус-
ловиях необходимости ду-
ховно-нравственного и куль-
турного воспитания в целом 
воспитание читательской и 
писательской культуры стано-
вится делом государственной 
важности. Именно поэтому по-
литика, проводимая в области 
воспитания молодёжи, должна 
быть ориентирована на литера-
турный процесс. Ведь литера-
тура, выступая зеркалом со-
циальной жизни, реагирует на 
все процессы, происходящие 
в обществе, и отражает их. И 
нужно отметить, что наряду с 

историей литература отражает 
наиболее значимые собы-
тия прошлого, – подчеркнула  
Л. Хавжокова.

Особенностям изучения 
этнической культуры и этно-
культурных процессов в со-
временной исследовательской 
практике посвятила выступле-
ние ведущий специалист На-
учно-образовательного центра 
КБНЦ РАН Лаура Нагоева.

О тенденциях и пробле-
мах политического развития 
постсоветской Кабардино-
Балкарии говорил научный 
сотрудник отдела грантов  
УНИИД Кабардино-Балкарско-
го государственного универси-
тета им. Х. М. Бербекова Аскер 
Тумов.

Некоторые итоги разговора 
подвёл заведующий Центром 
социально-политических ис-
следований КБНЦ РАН Анзор 
Кушхабиев, акцентировав вни-
мание на важности подготовки 
коллективных обобщающих 
работ в области гуманитарных 
наук.

Мнениями по обсуждаемой 
теме поделились помощник 
председателя ДУМ КБР Андже-
ла Амшукова, священнослужи-
тель Георгий Артунов.

Сегодня в Государственной 
национальной библиотеке КБР 
им. Т. К. Мальбахова проходит 
третья встреча участников 
Рождественских чтений, по-
свящённая проблемам выбора 
молодёжи в системе тради-
ционных российских духовно-
нравственных ценностей. Под-
робности в ближайшем номере 
нашей газеты.

Бела МАРЬЯНОВА

Семейное дело Кумыковых

В обсуждении приняли учас-
тие глава администрации Че-
рекского района Алан Куль-
баев, заместитель министра 
промышленности, энергетики 
и торговли КБР Ахмат Кулиев, 
директор Кабардино-Балкар-
ского филиала ПАО «РусГид-
ро» Игорь Кладько, депутаты 
Парламента, представители 
органов местного самоуправ-
ления.

Парламентарии ознакоми-
лись с работой Кашхатау ГЭС, 
входящей в состав Кабар-
дино-Балкарского филиала 
ПАО «РусГидро». Технический 
руководитель обособленно-
го подразделения «Группа 
Черекских ГЭС» Кабардино-
Балкарского филиала ПАО 
«РусГидро» Шарафи Атмурза-
ев рассказал гостям, что Каш-
хатау ГЭС является головной 
станцией в каскаде Черекских 
ГЭС мощностью 65,1 МВт. 
Гидроэлектростанция введена 
в эксплуатацию в 2010 году и 
представляет собой комплекс 
гидротехнических сооружений, 
включая подводящий канал с 
тоннелем и бассейном суточ-
ного регулирования и стан-
ционным узлом с отводящим 
каналом, направленным на 
деривацию Аушигерской ГЭС – 
второй ступени каскада. Таким 
образом, сооружения Кашха-
тау ГЭС обеспечивают забор 
воды, её очистку от наносов и 
суточное регулирование стока 
в интересах всего каскада.

Гости осмотрели машинный 
зал, побеседовали с сотрудни-
ками гидроэлектростанции.

Открывая заседание, пред-
седатель комитета Парламента 
КБР по строительству, жилищ-
но-коммунальному хозяйству 
и топливно-энергетическому 
ресурсу Руслан Токов отметил, 
что роль электроэнергии как 
универсального энергоноси-
теля в жизни современного 
общества и человека велика:

– В целях создания условий 
для повышения энергетиче-
ской эффективности эконо-
мики и бюджетной сферы, 
развития энергетики и надёж-
ного обеспечения республики 
топливно-энергетическими 
ресурсами, повышения эф-
фективности их использования 
постановлением Правитель-
ства республики утверждена 
государственная программа 
«Энергоэффективность и раз-
витие энергетики в КБР». Её 
реализация призвана снизить 
дефицит электроэнергии за 
счёт модернизации ТЭК, ра-
ционального использования 
энергетических ресурсов, осво-
ения возобновляемых источни-

Обсудили перспективы развития электроэнергетики
-

ков энергии и альтернативных 
видов энергии.

Подчеркнув, что в данной 
области имеется ряд проблем, 
депутат призвал участников за-
седания к совместному поиску 
их решения.

Заместитель министра про-
мышленности, энергетики и 
торговли КБР Ахмат Кулиев 
проинформировал, что общая 
протяжённость электриче-
ских сетей, проходящих по 
территории республики, со-
ставляет 1914,54 км. Суммар-
ная установленная мощность 
трансформаторов напряжени-
ем 35-330 кВ на подстанциях 
энергосистемы КБР – 1710,5 
МВА. Уровень обеспеченности 
электрической энергией на-
селённых пунктов Кабардино-
Балкарии составляет 100 %. 
Говоря о динамике и структуре 
потребления электроэнергии, 
он заметил, что гарантирую-
щим поставщиком электри-
ческой энергии на территории 
КБР с августа 2021 года явля-
ется ПАО «Россети Северный 
Кавказ». С января по сен-
тябрь 2022 года общий объём  
потребления электроэнергии 
республикой составил 1 млрд 
301,3 млн кВт.ч, или 104,9 % к 
аналогичному периоду 2021 го- 
да. Наиболее крупные кате-
гории потребителей электро-
энергии – население, предпри-
ятия жилищно-коммунального 
хозяйства и промышленности.

Также замминистра расска-
зал о потерях электроэнергии 
за первые девять месяцев 
текущего года, объём которых 
составил 285,7 млн кВт.ч, и 
подчеркнул, что дальнейшем 
ожидается поэтапное сни-
жение уровня потерь за счёт 
модернизации электрических 
сетей, трансформаторных под-
станций и внедрения автомати-
зированных систем контроля и 
учёта энергоресурсов.

Затронув вопрос производ-
ства электрической энергии, 

Ахмат Кулиев сообщил, что в 
Кабардино-Балкарии эксплу-
атируется восемь гидроэлек-
тростанций общей мощностью  
198 МВт. Все они принадле-
жат ПАО «РусГидро». Гидро-
электростанциями республи-
ки в 2021 году выработано  
32,6 % от общего потребле-
ния электроэнергии в КБР. 
Одной из важнейших целей 
в энергетической отрасли Ка-
бардино-Балкарии является 
применение возобновляемых 
источников энергии.

– В перспективе планирует-
ся довести выработку электро-
энергии до уровня 50-60 % от 
объёма потребления республи-
кой, чему будет способствовать 
строительство малых ГЭС на 
реках. Создание собственной 
генерации в центре будущего 
энергопотребления существен-
но снизит перетоки электриче-
ской энергии, что будет являть-
ся фактором снижения потерь 
в сетях и позволит замедлить 
темпы роста тарифов, – сказал 
замминистра.

В рамках государственной 
программы поддержки возоб-
новляемой энергетики России 
на территории республики 
ПАО «РусГидро» реализуется 
инвестиционный проект по 
строительству малой ГЭС «Че-
рекская» на реке Черек вблизи 
с. Псыгансу. Она станет чет-
вёртой ступенью Нижне-Черек-
ского каскада гидроэлектро- 
станций. Проектная мощ-
ность малой ГЭС – 23,4 МВт, 
планируемая среднегодовая 
выработка электроэнергии –  
87,1 млн кВт.ч. Особо отме-
чено, что «Черекская» МГЭС 
будет создана по дериваци-
онной схеме, что исключает 
затопление земель и влияние 
на водный режим реки. Вода 
в деривацию станции будет по-
ступать из отводящего канала 
Зарагижской ГЭС, что позво-
лит отказаться от строитель-
ства плотины и дорогостоящих 

водозаборных сооружений 
и исключит необходимость 
очистки воды от песка. Говоря 
о запланированных сроках 
завершения работ и выхо-
де на проектную мощность,  
А. Кулиев выразил надежду, 
что это осуществится к де-
кабрю 2024 года.

ПАО «РусГидро» планиру-
ется строительство ещё одной 
малой ГЭС на реке Адыр-Су в 
Эльбрусском районе: проект 
включён в инвестиционную 
программу, срок начала реали-
зации – июнь 2023 года.

Директор Кабардино-Бал-
карского филиала ПАО «Рус- 
Гидро» Игорь Кладько рас-
сказал о ГЭС республики, 
охарактеризовал объёмы вы-
работки электроэнергии, про-
информировал о готовности 
к осенне-зимнему периоду и 
регулярно производимых ре-
монтных работах, позволяющих 
стабильно эксплуатировать в 
том числе одну из старейших 
гидроэлектростанций России 
– Баксанскую ГЭС. Говоря об 
определённом ущербе, нано-
симом водно-биологическим 
ресурсам, И. Кладько заверил, 
что для их восстановления 
ежегодно в притоки основных 
рек республики выпускают до-
статочно большое количество 
малька каспийского лосося, 
только в этом году – более 
миллиона. Он отметил, что «те-
кучести кадров нет» по причине 
того, что большинство молодых 
сотрудников целенаправлен-
но получает образование в 
профильных вузах России по 
направлению «Электроэнерге-
тика» и возвращается работать 
на гидроэлектростанциях Ка-
бардино-Балкарии.

Предложения, прозвучав-
шие при подведении итогов вы-
ездного заседания, отражены в 
проекте рекомендаций в адрес 
заинтересованных структур.

Пресс-служба 
Парламента КБР

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Довольно быстро «кондитерка» 

дала жизнь кофейне со своими де-
сертами, а со временем был открыт 
и цех замороженных полуфабри-
катов для крупных торговых сетей. 
Не так давно Кумыковы, учитывая 
дефицит остановочных точек для ту-
ристов на пути из Минеральных вод 
в Приэльбрусье, открыли заведе-
ние, предлагающее услуги горячего 
питания и промежуточного отдыха с 
необходимыми санитарными усло-
виями. Здесь же предприимчивая 
супружеская пара организовала 
продажу гастрономических суве-
ниров – консервации по традици-
онным местным рецептурам, в том 
числе варенья, овощных закусок 
и приправ, мясных деликатесов. В 
«Амаде» регулярно проходят ма-
стер-классы по приготовлению блюд 
кавказской национальной кухни для 
детей и взрослых. 

Только многопрофильный бизнес 
может быть успешным. Памятуя 
об этом, Кумыковы находятся в 
постоянном творческом процессе, 
расширяя спектр предоставляе-
мых туристам услуг. В этом году 
комплекс «Амада» дополнился  
отелем на 12 номеров, вскоре будет 
оборудован конференц-зал. Кроме 
того, гостям и жителям республики 
туристский центр предлагает услуги 
по организации авторских экскур-
сий по Кабардино-Балкарии, в том 
числе на внедорожниках и квадро-
циклах собственного автопарка, а 
также услуги кейтеринга в условиях 
высокогорья. Несколько семей, 
работающих в центре Кумыковых, 
имеют стабильный и внушительный 
по современным меркам заработок. 
Ещё одной немаловажной деталью, 
на которую нельзя не обратить 
внимание, является цепочка: раз-
вивается «Амада» – развиваются 

несколько сельских К(Ф)Х, постав-
ляющих продукты.

Настоящим прорывом для мно-
гих предпринимателей, оказыва-
ющих туристические услуги, стал 
проект Российских железных дорог 
«Жемчужина Кавказа».

– Мы стали частью проекта 
«Жемчужина Кавказа», – рас-
сказал Азамат. – Предоставляем 
площадку для остановки автобусов 
с экскурсантами. В этом году у нас 
отдохнули около 20 тысяч туристов, 
среди них были итальянцы, фран-
цузы, хорваты, сербы. Для них мы 
устраивали экскурсии по Приэль-
брусью, нанимая профессиональ-
ных гидов, организовывали джип-
туры (Азамат – один из ведущих 
джиперов республики. – Ред.). В 
ходе экскурсий мы угощали гостей 
не только шашлыками и блюдами 
национальной кухни, но и европей-
ской, азиатской, например, суши. 
Чтобы бизнес процветал, в него не-
обходимо постоянно вкладываться, 
быстро реагировать на спрос, до-
биваться максимального качества 
предлагаемых услуг. Без этого в 
турбизнес лучше не идти. Что ка-
сается гостиницы, то у Кумыковых 
максимализм – это фамильное. 
Дед Фуад, отец и я – строители. 
Стройка – наше привычное состо-
яние, и когда мы за что-то берёмся, 
должны быть первыми. Поэтому и 
открыли гостиницу, которая в здеш-
них местах по пути в Приэльбрусье 
единственная.

На прощанье Кумыковы подели-
лись ещё одной задумкой. Кто-то 
из сотрудников принёс однажды 
предмет домашней утвари начала 
прошлого века. Так возникла идея 
создать в центре маленький крае-
ведческий музей.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова
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СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

Больные с ВИЧ могут вести полноценную жизнь

ЛЮДИ ИСКУССТВА

Календарь знаменательных и памятных дат. Декабрь

Мюзикл для всей семьиКод доступа

1 декабря 1917 г. – органи-
зовано контрреволюционное 

Терско-Дагестанское прави-
тельство.

5 декабря 1927 г. – ро-
дился Туган Хабасович 
Кумыков – крупный учё-
ный-кавказовед, доктор 
исторических наук, про-
фессор, академик АМАН, 
заслуженный деятель на-
уки РФ и КБР, автор более 
300 научных трудов.

5 декабря 1942 г.  – бойцы 
Кабардино-Балкарского объ-
единённого партизанского 
отряда совместно с воинами 
Красной Армии нанесли удар 
немецко-фашистским за-
хватчикам под с. Лескен-1, 
уничтожив около 200 гитле-
ровцев.

6-9 декабря 1922 г. – со-
стоялся первый съезд Со-
ветов Кабардино-Балкар-
ской автономной области, 
окончательно оформивший 

объединение Кабарды и Бал-
карии в единую автономную 

область в составе РСФСР.
12 декабря 1937 г. – впер-

вые состоялись выборы в 
Верховный Совет СССР, в 
который были избраны и 
депутаты от Кабардино-Бал-
карии.

25 декабря 1937 г. – родил-
ся Мугаз Хусинович Кештов 
– кабардинский писатель, 
член Союза писателей и 
журналистов КБР.

25 декабря 1942 г. – вой- 
ска 37-й армии перешли в 
наступление юго-восточнее 
г. Нальчика.

29 декабря 1972 г. – издан 
Указ Президиума Верховного 
Совета СССР о награждении 
КБАССР орденом Дружбы 
народов.

30 декабря 1922 г. – об-
разование Союза Советских 
Социалистических Респуб-
лик.

Декабрь 2002  г. – за-
вершилось строительство 

газопровода в с. Кара-Су 
Черекского района.

Декабрь  2002 г. – состо-
ялось открытие Черекской 
ГЭС № 1 (Аушигерская ГЭС).

Декабрь 2017 г. – открылся 
филиал детской академии 
творчества «Солнечный го-
род» в Тереке.

Декабрь 2017 г. – в один-
надцати сёлах Кабардино-
Балкарии открылись новые 
дома культуры.

КОЛЕСО ИСТОРИИ
1912 г. – родился Магомет 

Измайлович Балкаров – 
доктор медицинских наук, 
профессор, заслуженный 
врач РСФСР, заслуженный 
деятель науки КБАССР, за-
меститель министра здра-
воохранения КАССР (1944-
1948).  В 1948 г. был назна-
чен директором управления 
курорта «Нальчик-Эльбрус» 

Минздрава РСФСР (поз-
же Кабардино-Балкарское 
территориальное курортное 
управление), которое воз-
главлял более 20 лет.

1917 г. – родился Борис 
Хазешевич Балкаров – учё-
ный-языковед, доктор фило-
логических наук, министр 
просвещения КАССР (1952-
1957), проректор КБГУ (1957-
1983), депутат Верховного 
Совета КБАССР, заслужен-
ный деятель науки КБАССР.

1957 г. – вышла в свет 
книга Т.Х. Кумыкова «Присо-
единение Кабарды к России 
и его прогрессивные послед-
ствия».

1962 г. – введены в строй 
фабрика плащевых тканей 
на Нальчикском комбинате 
искусственных кож, Нальчик-
ский завод крупнопанельно-
го домостроения, Нальчик-
ский гидрометаллургический 
завод.

1962 г. – образовано Ка-
бардино-Балкарское ме-

Грамота Президиума Верховного Совета СССР  о на-
граждении КБАССР орденом Дружбы народов. 29 дека-
бря 1972 г.

Участник партизанско-
го движения в Кабарди-
но-Балкарии Владимир  
Меликьянц. Погиб 5 декабря  
1942 г. в бою под с. Лес- 
кен-1

Туган Хабасович Кумы-
ков (1927-2007)

бельно-деревообрабаты-
вающее производственное 
объединение «Эльбрус».

1967 г. – вышел в свет 
двухтомник «История Кабар-
дино-Балкарской АССР».

1987 г. – создан Союз ки-
нематографистов КБАССР.

Архивная служба КБР
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– ВИЧ-инфекция – это 
длительно протекающее, 
хроническое, неизлечимое 
вирусное заболевание. Оно 
является так называемым 
антропонозным заболевани-
ем, то есть им болеют только 
люди. Характеризуется пора-
жением иммунной системы: 
вирус проникает в клетки 
иммунной системы, активно 
в них размножается и в итоге 
их разрушает, тем самым 
снижая иммунитет человека. 
Впервые ВИЧ был выявлен в 
США в начале восьмидесятых 
годов прошлого века. Внача-
ле заболевание регистриро-
валось у афроамериканцев, 
распространившись далее в 
короткий срок среди прочего 
населения. Как тогда, так и 
сейчас заражаются преиму-
щественно молодые, актив-
ные люди. В нашей респу-
блике около 70 % заражений 
происходит половым путём 
и порядка 30 % приходится 
на людей, употребляющих 
внутривенные наркотики. 
Всего в России, по данным 
Роспотребнадзора на 2021 
год, было 1,1 миллиона ВИЧ-
инфицированных – это только 
лабораторно подтверждён-
ные случаи.

– Грозит ли ВИЧ рядовым 
гражданам, не входящим в 
упомянутые две группы? 

–  П е р и о д и ч е с к и  з а -
ражаются супруги ВИЧ-
инфицированных, если один 
из них скрывает факт за-
болевания. Однако в целом 
для добропорядочных людей 
угроза не слишком высока: 
ВИЧ не передаётся воздуш-
но-капельным путём. Воз-
можность заражения при 
хирургических и стоматологи-
ческих вмешательствах почти 
нулевая, потому что вирус 
нестоек в окружающей среде 
и погибает после обеззара-

живания инструментария. Но 
если этим грубо пренебречь, 
могут заразиться и обычные 
люди.

Особого внимания заслу-
живает ВИЧ-инфекция у бе-
ременных: если женщина не 
принимает лекарства, то мо-
жет родить больного ребёнка. 
Если же она встала к нам в 
поликлинику на диспансер-
ный учёт и ей были назначены 
препараты для профилактики 
передачи ВИЧ плоду, она бо-
лее чем в 90 % случаев родит 
здорового ребёнка. Медицина 
настолько продвинулась, что 
большинство сознательных 
семейных пар с ВИЧ имеют 
здоровых детей.

– Как протекает заболе-
вание?

– У части людей ВИЧ-
инфекция может не прояв-
ляться годами. Но у другой 
части наблюдается прогрес-
сирование заболевания в 
короткие сроки в виде бы-
строго снижения иммуни-
тета и развития на фоне 
иммунодефицита туберкулё-
за лёгких и других органов, 
грибковых заболеваний с 
тяжёлым поражением лёгких, 
пищевода, желудка, кишеч-
ника. Часты и инфекции, 
вызванные пневмоциста-
ми – похожими на грибки 
микроорганизмами, которые 
при нормальном иммуните-
те проблем не доставляют, 
а у ВИЧ-инфицированных 
в стадии СПИДа могут вы-
звать тяжёлые пневмонии с 
поражением обоих лёгких. 
Эти больные у нас часто на-
ходятся на длительной кис-
лородной поддержке и даже 
на искусственной вентиляции 
лёгких. К сожалению, смерт-
ность при пневмоцистной 
пневмонии очень высока (по 
разным подсчётам от 50 до 
90 %). Кроме того, у больных 

появляются различные вирус-
ные инфекции, чаще всего 
герпес и родственные с ним 
вирусы. У обычного человека 
простой герпес ограничива-
ется высыпанием на губах, у 
ВИЧ-инфицированного может 
развиться герпетическое по-
ражение головного мозга, 
органов пищеварения, всей 
поверхности тела. Выявля-
ется и цитомегаловирусная 
инфекция, чаще всего при-
водящая к поражению мозга 
в виде энцефалитов и лёгких 
в виде пневмоний.

– Может ли вирус им-
мунодефицита влиять на 
что-либо, кроме иммунных 
клеток?

– Он может поражать нерв-
ную ткань, приводить к по-
ражению нервов рук или ног, 
вызывать слабость до потери 
возможности передвигаться. 
Может поразить головной 
мозг, что грозит тяжёлой де-
менцией – так называемое 
ВИЧ-слабоумие. Больные 
становятся рассеянными, 
неадекватными, перестают 
ориентироваться во времени 
и пространстве, становятся 
глубокими инвалидами.

– Когда развивается уже 
стадия СПИДа? 

– СПИД – это стадия, когда 
иммунитет обнуляется и мож-
но заразиться любым инфек-
ционным заболеванием, в 
пределах досягаемости кото-
рого окажешься. Иммунитет 
выступает как полиция, и, 
если нет надзора, все патоге-
ны могут размножаться бес-
препятственно. Это приводит 

к тяжелейшим поражающим 
многие органы инфекци-
ям. У ВИЧ-инфицированных 
больных могут развиваться 
и опухолевые заболевания, 
потому что нет контроля им-
мунитета за опухолевыми 
клетками. Чаще всего это 
различные лимфомы и харак-
терная СПИД-индикаторная 
опухоль – саркома Капоши. 
Обычно она поражает людей 
пожилого и старческого воз-
раста, протекает относитель-
но доброкачественно и прак-
тически не метастазирует. 
Но у ВИЧ-инфицированных 
она появляется в молодом 
возрасте и может поразить 
лёгкие, мозг, кожу, слизистые 
оболочки и быстро привести 
к смерти.

– Как лечится ВИЧ? 
– Информация достаточно 

обнадёживающая: сейчас 
существует высоко активная 
антиретровирусная терапия. 
Это эффективные схемы 
лечения, которые позволяют 
больным вести активный 
образ жизни с минимальны-
ми ограничениями. Со все-
ми пациентами проводятся 
разъяснительные работы по 
поводу приёма препаратов, 
об их возможных побочных 
эффектах, разъясняются 
некоторые юридические тон-
кости, например, касаемо 
возможности заразить по-
ловых партнёров и той ответ-
ственности, которую придётся 
нести в таком случае.

Терапия для пациентов 
бесплатная, хотя себестои-
мость препаратов на месяч-
ный курс может стоить до  
10 тысяч рублей и выше. Но 
многие наши пациенты всё 
равно относятся к своему здо-
ровью безответственно, пре-
небрегают терапией и госпи-
тализируются уже в тяжёлом 
состоянии, когда невозможно 
помочь. В основном так ведут 
себя асоциальные личности.

– В этом году особое вни-
мание решено уделить так 
называемой стигматизации 
людей, живущих с ВИЧ.

– В целом население до-
вольно предвзято относится 
к ВИЧ-инфицированным. 

Такой человек может стать 
изгоем в собственной семье. 
Раньше доходило до того, что 
пациентам приходилось ме-
нять место жительства, боясь 
огласки. В нашей республике, 
кстати, в сравнении с некото-
рыми соседними регионами, 
отношение к ВИЧ-больным 
помягче. К нам частенько 
обращаются больные из со-
седних республик за консуль-
тативной помощью.

Проблема стигматизации 
не только бытового плана: 
ВИЧ-инфицированный па-
циент сталкивается с на-
стороженным отношением 
медперсонала в стационаре, 
например, терапевтического 
профиля. Это грозит тем, что 
больные могут запустить за-
болевания, которые имеются 
помимо ВИЧ-инфекции. По-
этому с явлением стигмати-
зации необходимо бороться, 
особенно в медицинских уч-
реждениях. Больные с ВИЧ 
с помощью эффективного 
лечения доживают до старо-
сти и сопутствующих этому 
возрасту заболеваний, ко-
торые также надо лечить. 
Если же медперсонал будет 
продолжать относиться к 
ним предвзято, может дойти 
до того, что эти больные пре-
ждевременно умрут уже не 
от ВИЧ.

Хочу обратиться и к тем, 
кто лично столкнулся с этим 
заболеванием, к их родствен-
никам: при вовремя начатом 
лечении достигается хороший 
эффект, больные живут пол-
ноценной жизнью долго. Мы 
соблюдаем полную аноним-
ность, информация о состо-
ящих у нас на учёте не пере-
даётся в другие учреждения 
здравоохранения. Главное 
– не пренебрегать возмож-
ностью лечиться, а доктора 
Центра по профилактике и 
борьбе со СПИДом и инфек-
ционными заболеваниями 
всегда готовы оказать всю 
возможную консультативную 
и лечебную помощь и под-
держать пациентов в трудные 
минуты жизни.

Асхат МЕЧИЕВ.
Фото автора

КУЛЬТУРА

-

-

У молодых в голове звучит 
песенка из диснеевского 
мультфильма. У зрителей 
постарше оживают в памяти 
образы из прекрасного совет-
ского фильма с красивыми, 
обаятельными актёрами и 
цитатами, ушедшими в народ 
и зажившими своей жизнью: 
«В Багдаде всё спокойно», 
«Сон не про сон», «Что это за 
чудище? – Это коза!».

Сюжет сказки словно про-
сится вновь и вновь стать 
поводом для погружения в 
колоритные картины Востока, 
для фантазий на вечную тему 
борьбы добра и зла. А какая 
же восточная сказка без му-
зыки, танцев и чудес? В этом 
смысле жанр мюзикла под-
ходит как нельзя лучше.  Его 
законы без особых усилий по-
зволяют переходить от разго-
ворной  речи к музыкальным 
и танцевальным сценам, а 
сказочные персонажи, вдруг 
пустившиеся в пение или 
пляс, воспринимаются зрите-
лем как нечто естественное.

Автор этих строк, как и 
мои коллеги по Северо-Кав-
казскому государственному 
институту искусств, шли на 

спектакль с двойным ожида-
нием. Как зрителям нам была 
интересна версия мюзикла. 
А как преподавателям – са-
мостоятельная творческая  
реализация наших бывших 
подопечных. Ведь в числе 
исполнителей в основном мо-
лодёжь – выпускники инсти-
тута. Да и сам режиссёр-по-
становщик Рустам Абаноков  
начинал профессиональное 
образование  в классе про-
фессора Н.К. Гасташевой.

Мы вышли после спектак- 
ля с радостным чувством. 
Эта сказка, словно машина 
времени,  перенесла нас в 
счастливые беззаботные годы 
нашего детства и юности. Два 
часа пролетели незаметно, 
и мы ни разу не заскучали. 
Смотрится и слушается спек-
такль очень легко, вовлекая 
зрителя в перипетии сюжета, 
удивляя постановочными 

эффектами, музыкальными 
и танцевальными номерами.

С удовлетворением для 
себя отметила, что сюжет 
опирается именно на ориги-
нальный вариант «Тысячи и 
одной ночи», а не на адап-
тированную версию Диснея. 
Но главное – очень мно-
го перекличек с любимым 
фильмом. Это касается не 
только всем известных фраз 
и трактовки образов. Руста-
му Абанокову и его команде 
удалось в точности передать 
«генеральную интонацию». 
Она была в фильме, и она 
же присутствует в спектакле. 
Эта «интонация» – чуть-чуть  
детская, наивная, простодуш-
ная и слегка ироничная – обе-
спечивает тёплую атмосферу 
в зале. Поэтому даже колдун 
кажется нестрашным, тиран 
– добродушным, влюблённая 
пара – чистой и романтичной, 

а фантастический Джинн – 
милым и шаловливым. 

Остроумие и юмор гар-
монируют с сочным восточ-
ным колоритом постановки. 
Эффектные костюмы, легко 
сменяющиеся декорации, 
осветительные спецэффек-
ты – в результате зритель 
погружается в атмосферу 
праздника, наполненную 
жизнелюбием и щедростью, 
радушием и мудростью Вос-
тока, таинственностью и экс-
центричностью, интригами 
и неурядицами, приводя-
щими в итоге к счастливому 
концу. Микс популярных и 
стилизованных восточных 
мелодий оставляет приятное 
«послевкусие».  Наряду с 
авторской музыкой в спек-
такле звучит аутентичная 
арабская.  Примером может 
служить песня в блестящем 
исполнении У. Луманова, на-

шего выпускника.  «Фогина», 
как и другая арабская песня 
«Шах до мот», исполненная  
М. Кумыковым вместе с хо-
ром,  являются несомненной 
«изюминкой» спектакля.

Хотелось бы обратить вни-
мание ещё на одну режис-
сёрскую находку Абанокова, 
которая подтверждает его 
высокий профессиональный 
статус. Пленительная тема из 
симфонической сюиты «Ша-
херезада» Римского-Корсако-
ва рождает сразу несколько 
ассоциаций с литературным 
первоисточником,  с тради-
цией «русского Востока» в 
отечественной музыке и  с 
драматургической ролью 
«сна» в сказочном сюжете.  

Спектакль будет интере-
сен  всем, кто любит ме-
лодичную музыку, ценит 
хороший юмор и отличную 
актёрскую игру. Подарите 
себе и своим детям добрую, 
яркую и невероятно увлека-
тельную сказку. Она убедит 
вас в том, что нет лучше 
колдовства, чем вера в чудо, 
жизнь, любовь и талант. 

Л. Ж. КУМЕХОВА,  
доцент СКГИИ

-

Мольберт, кресла, диван, 
телевизор, круглый стол, ки-
сти, краски, холсты. После 
переезда они  находятся в 
некотором «творческом» 
беспорядке, но художника  
это не смущает. Девять лет 
он работал дома на кухне, 
и обретение  мастерской  в 
немалой степени облегчило 
ему задачу.  

Шамеев – талантливый 
живописец, со своим уз-
наваемым почерком  и 
оригинальным взглядом 
на мир. В его работах тесно 
переплелись миф и реаль-
ность, история и фольклор, 
традиции и современность. 
Живопись этого художника 
сродни магическому реа-
лизму Маркеса, только с 
кабардинским акцентом. 
В произведениях Шамеева 
этнический аспект пред-
ставлен выпукло и ярко. Это 
не просто горные пейзажи 
и джигиты на горячих ко-
нях. Всё гораздо глубже и 
сложнее… 

На стене в его мастер-
ской висит холст внуши-
тельных размеров. На нём 
изображена светловолосая 
девочка с  пронзительно 
голубыми глазами. У неё на 
коленях две груши, а ещё 
десять плодов парят в воз-
духе. По словам художника, 
они символизируют две-
надцать адыгских племён. 
Без нагрудников, газырей,  
кинжалов, шашек и крова-
вых битв… 

– Одну из груш я со-
бирался сделать чёрной, 
в память убыхов, стёртых 
с лица земли, но потом 
отказался от этой идеи, – 
говорит Руслан. 

Он против бездумного 
копирования  окружающе-
го мира. Обладая фило-
софским складом ума, ху-
дожник  привносит в свою 
живопись тайну, загадку, 
знаки и символы, понятные 
далеко не всем. 

– В любой работе должен 
быть шифр, код доступа, – 
объясняет он.  – Картину 
нужно придумать и заста-
вить окружающих поверить 
в твою «сказку». Зрителя 
не обманешь, он сразу по-
чувствует фальшь. Если 
живопись не коснулась его 
сердца, все усилия худож-
ника  напрасны. 

Первая «персональная 
выставка» Руслана Шаме-
ева прошла ещё в детском 
саду. Это были акварель-
ные иллюстрации к сказке 
«Теремок». Сейчас он со-
стоявшийся мастер, член-
корреспондент российской 
Академии художеств. Его 
работы находятся в част-
ных коллекциях России, 
Европы, Америки и даже в 
запасниках Лувра. 

В школе Руслан посе-
щал кружок Андрея Лукича 
Ткаченко в Доме пионеров 
и занимался у известной ху-
дожницы Натальи Ясновой. 
Именно она посоветовала 
родителям отдать мальчика 
в детскую художественную 
школу  при Ленинградском 
институте имени Репина. 
Это один из старейших ву-
зов нашей страны, осно-
ванный в 1757 году. После 
распада СССР он вернулся 
к своему прежнему на-

званию и стал Академией 
художеств. 

Отучившись в школе-
интернате пять лет, Руслан 
подал документы в инсти-
тут, но с первого раза не 
поступил. Он решил отдать 
свой  балл земляку, для ко-
торого это была уже третья 
попытка.  

Вернувшись домой, Ша-
меев устроился в зоопарк. 
Работал зоотехником и ху-
дожником-оформителем. 
Писал таблички на вольеры, 
ухаживал за животными и 
даже принимал роды. Об 
этом периоде своей жизни 
художник вспоминает с 
улыбкой:

– Моя мастерская  находи-
лась в обезьяньем питомни-
ке, но к неприятному запаху я 
постепенно  привык.  За моей 
спиной жили павианы и мар-
мазетки, а рядом прогулива-
лись два пеликана, которые 
время от времени  норовили 
клюнуть меня в глаз. 

На следующий год Ша-
меев поступил в институт 
имени Репина и о годах в 
Ленинграде вспоминает с 
ностальгией. Он учился на 
отделении монументальной 
живописи в мастерской  на-
родного художника СССР 
Андрея Мыльникова. Наш 
земляк был одним из его 
лучших студентов и к тре-
тьему курсу виртуозно вла-
дел кистью и карандашом. 

Сейчас любят говорить, 
что соцреализм давил на 
художников бетонной пли-
той, лишая их самобытности 
и свободы. Руслан с этим 
категорически не согласен. 

– Художнику необходима 
школа, – убеждён он. – Сна-
чала нужно освоить азы и 
только потом делать то, что 
тебе хочется. 

Со времён учёбы в Ле-
нинграде его любимые 
художники – Караваджо, 
Веронезе, Тициан. Руслан 
часто бывал в Эрмитаже и 
подолгу рассматривал кар-
тины этих мастеров. 

– По студенческому  би-
лету я, как гид,  мог про-
вести в Эрмитаж тридцать 
человек  и всегда пользо-
вался этой возможностью. 
Практически каждый день 
водил земляков, родствен-
ников, знакомых в свои лю-
бимые залы и рассказывал 
им о шедеврах мировой 
живописи, – вспоминает 
Руслан. 

В то время в Ленинграде 
было много представителей 
андеграунда, проще говоря, 
официально непризнанных  
художников. Шамеев бывал 
у них в мастерских, но от-
носился к их творчеству без 
особого пиетета.  

– Художник должен вла-
деть своим ремеслом. А 
все эти «я так вижу» и «я 
не такой как все» – полная 
ерунда. Глядя на большин-
ство таких работ, не видишь 
поиска. Складывается впе-
чатление, что автору просто 
так удобно. Он ищет лёгкий 
путь, а конечная цель мер-
кантильна и проста – вдруг 
чего-нибудь купят. Худож-
ник учится всю жизнь. Без 
учёбы и  труда ничего инте-
ресного у него получиться 
не может, – считает Руслан 
Шамеев.  

По его мнению, искус-
ство превратилось в бизнес. 

– Ни одна картина, даже 
включая моего любимого 
Климта, не может стоить 
160 миллионов долларов, 
– говорит художник. – Схе-
ма продажи современной 
живописи примерно такая. 
Автор выставляет свою ра-
боту на аукцион за рубль. 
Потом через подставное 
лицо выкупает её за пять. А 
через четыре года снова вы-
ставляет эту работу, но  по 
стартовой цене пять рублей. 
В результате  её покупают 
за десять или пятнадцать. 
Как говорил один мой зна-
комый: кирпич бросают в 
воду и продают волны, а не 
кирпич. 

Парадоксально, но Ша-
меев не различает оттенки 
зелёного и смешивает эти 
краски чисто интуитивно, 
что не помешало ему бле-
стяще окончить институт и 
защитить диплом с золотой 
медалью.

– Моя дипломная работа 
называлась «Песня родной 
земли». Предполагалось, 
что это будет роспись Двор-
ца пионеров в Нальчике, 
которую позднее выполнил 
Виктор Абаев. Для меня это 
не имело принципиального 
значения, и объект я выби-
рал чисто условно. 

Шамееву предлагали 
остаться в аспирантуре, 
но он решил вернуться в 
Кабардино-Балкарию. При-
ехав в Нальчик в 1990 году, 
Руслан понял, что совершил 
ошибку. Творческие союзы 
находились в плачевном 
состоянии, художники вы-
живали как могли.  Три года 
он жил на даче,  торговал на 
рынке яблоками и продол-
жал писать картины.  Потом 
ему дали мастерскую – одну 
на семь человек – с окнами, 
забитыми фанерой. Колле-
ги оказались пьющими, но 
через несколько лет ситу-
ация изменилась.  Остав-
шись один, Руслан вставил 
стёкла, сделал ремонт и 
занялся любимым делом. 

Последние несколько 
лет Шамеев вынужден был 
работать дома, но, как гово-
рится, нет худа без добра. 
Всё это время художник 
занимался с детьми и в пер-
спективе собирается снова 
к этому вернуться. 

– Я брал малышей, с 
которыми никто не хотел 
заниматься. В основном 
это были дети пяти, шести 
и семи лет. Иногда дома 
собирались около двадцати 
человек, но мне это не ме-
шало. Я учил их не только 
рисунку и живописи. Мы 
вместе пекли пиццу, раз-
говаривали о жизни, о том, 
что такое хорошо и что такое 
плохо. Я не принуждал их 
делать что-то конкретное, 
просто давал вектор на-
правления. По большому 
счёту, мне хотелось научить 
их думать.  Сам я, конечно, 
тоже многому у них учился. 
Прежде всего свободе, – 
говорит гость «Кабардино-
Балкарской правды». 

Эдуард БИТИРОВ
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В Зарагиже и Верхней Балкарии
отремонтируют

около 10 км дорог

Дорожники уложили двухслойное ас-
фальтобетонное покрытие с использо-
ванием таких современных материалов, 
как геосетка и битумно-полимерная 
стыковочная лента, которые кратно по-
вышают качество и долговечность ас-
фальтобетонного покрытия.  Здесь уста-
новили новые автономные светофоры, 
дорожные знаки, обустроили пешеходные 
переходы, нанесли свежую разметку, на 
мосту через реку Малая Жемтала есть 
барьерное ограждение.

Теперь дети могут комфортно и без-
опасно добираться до школы и детского 
сада, а сельчане посещают амбулато-

рию, почту, администрацию и мечеть, 
едут в центр Черекского района и столицу 
республики, в Верхнюю Жемталу по об-
новлённой дороге. 

В 2023 году в Черекском районе про-
изведут ремонт и капремонт на четырёх 
объектах, их общая протяжённость – по-
рядка 10 км.  За счёт нацпроекта «Без-
опасные качественные дороги» плани-
руется отремонтировать автодороги в 
селениях Зарагиж и Верхняя Балкария. 
На них располагаются школа, дом культу-
ры, мечеть и другие важные для сельчан 
объекты.

Подготовила Василиса РУСИНА

ОБЪЯВЛЕНИЯ 42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ 42-69-96 

-

В состязаниях приняли участие более 
1500 спортсменов из 20 стран: России, Ве-
несуэлы, Мексики, Кувейта, Ирана, Египта, 
Азербайджана, Казахстана и других госу-
дарств. Среди соискателей наград были 
действующие олимпийские чемпионы, 
чемпионы мира и своих континентов. В 

качестве почётных гостей турнир посетили 
министр спорта РФ Олег Матыцин и пред-
седатель Олимпийского комитета России 
Станислав Поздняков.

В составе сборной России в турнире уча-
ствовали восемь каратистов из нашей рес- 
публики, которых тренируют Аслан Губа-
шиев, Рустам Кампаров и Азамат Мешев. 
Победителями стали Арнэлла Губашиева 
(47 кг) и Идар Мезов (55 кг). «Серебро» 
завоевали Инал Кушхов и Ренат Иругов.

Медальный покер

-

-

Одержав три победы под-
ряд со счётом – 2:0, Тамерлан 
завоевал первое место в своей 
весовой категории. Тренирует 
спортсмена Бетал Губжев.

В рамках игр также прошли 
открытые соревнования по  
самбо, мини-футболу, во-
лейболу, шахматам, лёгкой 
атлетике, настольному тенни-
су, перетягиванию каната. В 
состязаниях приняли участие 
более 400 студентов от 17 до 
25 лет из разных регионов 
России.

Тамерлан Схвитаридзе
выиграл межнациональные

студенческие игры

Материалы рубрики подготовил Альберт ДЫШЕКОВ

 Ветераны органов внутренних дел КБР глубоко скорбят в связи с кончиной пол-
ковника милиции в отставке ХУРАНОВА Хасанби Темиркановича, старшего прапор-
щика милиции БЕЗИРОВА Аскербия Хакяшевича, лейтенанта милиции в отставке  
КОГОТЫЖЕВА Аниуара Хасановича и выражают соболезнование родным и близким 
покойных.

КУПЛЮ золотые коронки (лом) 
Обращаться по телефону 8-928-486-12-22.

 Выражаю искреннее соболезнование семьям АТАБИЕВЫХ И МАМАЕВЫХ в связи 
со смертью депутата Верховного Совета СССР 7-го созыва АТАБИЕВОЙ (МАМАЕВОЙ) 
Азизы Аллакаевны. Разделяю боль невосполнимой утраты.

Аминат УЯНАЕВА 

-

О частичной мобилизации и призыве
в ряды Вооружённых Сил РФ

На пресс-конференции 
было озвучено, что в рамках 
частичной мобилизации 
по стране призвано и от-
правлено в зону СВО более 
трёхсот тысяч человек, из 
Кабардино-Балкарии моби-
лизовано около 1400 граж-
дан. Часть уже выполняют 
свои обязанности в зоне 
СВО, остальные проходят 
боевое слаживание либо 
отправлены на обучение по 
военно-учётным специаль-
ностям. В КБР есть желаю-
щие принять участие в СВО 
добровольно. С 1 ноября 
около 20 человек обратились 
в военкомат и были добро-
вольно мобилизованы в ча-
сти Южного военного округа 
для подготовки. С начала 
военной операции более 200 
человек, изъявивших жела-
ние принять участие в СВО, 
убыли для комплектования 
добровольческих отрядов 
«Барс». Добровольцы на-
правляются в различные ча-
сти в соответствии с военно-

учётными специальностями 
и образованием.

Участники пресс-кон-
ференции также обсудили 
вопросы текущего призыва 
в армию. В соответствии с 
указом Президента РФ осен-
ний призыв начался позже 
– с 1 ноября, что связано 
с проведением частичной 
мобилизации.  Из Кабарди-
но-Балкарии должны отпра-
виться более 800 человек в 
ряды Вооружённых Сил и 
других воинских формиро-
ваний РФ, где предусмо-
трена военная служба. На 
сегодняшний день более 
50 процентов новобранцев 
прошли призывную комис-
сию и отправлены для про-
хождения воинской служ-
бы, остальных направят не 
позднее 24-25 декабря. По 
словам Дмитрия Пахомова, 
задание, установленное 
штабом Южного военного 
округа, выполняется в пол-
ном объёме и в указанные 
сроки. Военком напомнил, 

что в соответствии с заяв-
лением министра обороны 
РФ граждан, проходящих 
службу по призыву, направ-
лять на территории четырёх 
присоединённых к РФ субъ-
ектов не будут. В следующий 
весенний призыв количество 
призывников будет увеличе-
но в связи с увеличением 
количества состава воору-
жённых сил страны. Терри-
тория прохождения службы, 

рода и виды войск, как 
и прежде, сухопутные и 
воздушно-десантные, на-
циональная гвардия, во-
енно-космические силы, 
военно-морской флот. При-
зывники, получившие воен-
но-учётную специальность 
в КБР, будут направлены на 
водительские должности в 
различные части совмест-
но с теми, кто получил 
права категории «С» само-
стоятельно. В этом году по-
рядка 150 человек из КБР 
поступили в высшие во-
енные заведения страны. 
В соответствии с законом 
«О воинской обязанности 
и военной службе» опреде-
лённые категории граждан, 
в том числе студенты очной 
и очно-заочной форм, име-
ют отсрочку от призыва на 
военную службу.

В настоящее время при 
военкоматах работают ко-
миссии по мобилизации и 
призыву в армию. 17 октя-
бря состоялось заседание 
призывной комиссии, где 
было рассмотрено порядка 
24 обращений, из них 22 – от 
призванных по частичной 

мобилизации отцов, имею-
щих троих детей в возрасте 
до 16 лет, одно от студента 
очно-заочной формы обуче-
ния и одно от гражданина, 
имеющего редкую граж-
данскую специальность.

Было также отмечено, 
что призывник имеет право 
выбрать альтернативную 
гражданскую службу, для 
чего нужно доказать при-
зывной комиссии, что его 
убеждения не позволяют 
ему держать в руках ору-
жие. Согласно закону об 
альтернативной граждан-
ской службе гражданин 
должен подать заявление 
в призывную комиссию за 
полгода до предполагае-
мого призыва. Как отметил 
Пахомов, на сегодняшний 
день граждан КБР, по за-
явлению которых вынесено 
решение о направлении 
на такую службу, семеро. 
Место и виды работы опре-
деляет Министерство труда 
и социальной защиты РФ 
по экстерриториальному 
принципу.

Марина БИДЕНКО.
Фото автора

-
-
-

Детские площадки, бассейны и кемпинги
заработают в Черекском районе

Две детские площадки, 
круглогодичный бассейн и 
гостевые дома разместятся 
в районе нижнего Голубого 
озера. Кемпинг из четырёх 
домиков будет принимать 
гостей в Верхней Балкарии. 
Эти и другие объекты в 
ближайшее время дополнят 
туристическую инфраструк-
туру Черекского района.

– Работы ведутся активно 
по всей республике, – рас-
сказала начальник управ-

ления государственных про-
грамм и инвестиционных 
проектов Минкурортов КБР 
Мадина Налоева. – Сроки 
реализации проектов сжа-
тые, но бизнес подошёл к 
вопросу ответственно и ста-
рается их выдержать, есть 
уже работающие объекты.

Особое внимание уделя-
ется обустройству доступной 
среды, часть объектов реа-
лизуется с учётом установки 
сооружений для людей с 

ограниченными возможно-
стями здоровья.

– Проектируя территорию, 
постарались учесть все важ-
ные моменты, чтобы гостям 
было уютно и комфортно. 
Домики поставили так, чтобы 
отдыхающие получали эсте-
тическое наслаждение от 
окружающей природы. Сюда 
можно приехать семьёй или 
компанией, всего могут раз-
меститься 20 человек, – по-
яснил участник грантовой 
программы Борис Куйгенов.

В этом году Правительст- 

во РФ выделило Кабардино-
Балкарии более 250 млн руб-
лей на гранты для проектов 
в сфере туризма. Поддер-
жано 59 заявок на получение 
субсидий, направленных на 
развитие туризма в регионе: 
семь – на развитие тури-
стической инфраструктуры,  
19  – на создание кемпингов 
и автокемпингов, 33 – го-
сударственная поддержка 
развития инфраструктуры 
туризма.

По материалам 
Министерства курорта 

и туризма КБР
Ольга КЕРТИЕВА

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

-

Пенсия по потере кормильца может заменить алименты

Старший помощник про-
курора КБР по правово-
му обеспечению Жанна 
Соттаева пояснила, что 
взыскатель алиментов име-
ет право инициировать 
процедуру признания без-
успешно разыскиваемого 

родителя безвестно отсут-
ствующим, чтобы получать 
пенсию по потере кормиль-
ца на детей. В соответствии 
со статьёй 65 закона «Об 
исполнительном производ-
стве» судебный пристав-
исполнитель по заявлению 

взыскателя либо своей 
инициативе обязан объ-
явить розыск должника и 
его имущества при усло-
вии, что совершённые ра-
нее иные исполнительные 
действия не позволили 
установить их местонахож-
дение. Если в течение года 
со дня получения послед-
них сведений о должнике 
его местонахождение не 

будет установлено, судеб-
ный пристав-исполнитель 
обязан проинформировать 
об этом взыскателя и разъ-
яснить право на обраще-
ние в суд с заявлением 
о признании должника 
безвестно отсутствующим. 
Найденное в ходе розыска 
имущество может быть 
направлено на погашение 
долга. Решение суда не 

освобождает должника 
от обязанности платить 
алименты, вместе с тем 
является основанием для 
получения несовершенно-
летним пенсии по потере 
кормильца. Для этого, го-
ворит Соттаева, судебное 
постановление необходи-
мо представить в отделе-
ние пенсионного  фонда 
по месту жительства.

-

Старший помощник прокурора КБР по правовому обеспечению 
Жанна Соттаева пояснила, что необходимо обратиться в сетевую 
организацию, эксплуатирующую электрические сети. 

Узнать, кому именно принадлежат ближайшие сети, можно на 
сайте ПАО «Россети», региональном портале техприсоединения  
либо обратиться с запросом в органы местного самоуправления. По 
общему правилу подключение частного дома является обязанностью 
сетевой организации даже в случае наличия дефицита мощности. 
Государственный контроль за соблюдением правил технологического 
присоединения осуществляет Управление Федеральной антимоно-
польной службы по КБР. Антимонопольный орган рассматривает 
обращения граждан и юридических лиц, при установлении фактов 
нарушения порядка технологического присоединения привлекает 
сетевые организации к административной ответственности. 

При несогласии с решениями, принятыми УФАС, заявитель вправе 
обжаловать их в Федеральную антимонопольную службу России, 
прокуратуру КБР либо в суд.

Как провести электричество

-
-

Старший помощник прокурора КБР по правовому обеспечению Жанна 
Соттаева указала на закон «О социальной защите инвалидов в Российской 
Федерации», где закреплена обязанность органов исполнительной власти в 
сфере образования при невозможности обучения детей-инвалидов основным 
общеобразовательным программам в школах, обеспечить такое обучение на 
дому, а также компенсировать затраты родителям. Верховный суд Российской 
Федерации разъяснил, что достижение ребёнком-инвалидом совершенно-
летия до окончания получения основного общего образования не является 
основанием для отказа в выплате одному из родителей компенсации затрат 
на его обучение, организованного на дому. Старший помощник прокурора КБР 
по правовому обеспечению Ж. Соттаева обращает внимание: в случае нару-
шения права на образование либо отказа в предоставлении мер социальной 
поддержки, граждане вправе обратиться за защитой в суд или в прокуратуру. 

Совершеннолетие
не препятствие для учёбы

Материалы рубрики подготовила Ляна КЕШ


